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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta ordinaria di Consiglio di Amministrazione del 26 gennaio 2022. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il 13 gennaio 2022 si è tenuta la conferenza stampa di presentazione della nona edizione di 

JUST THE WOMAN I AM, in programma domenica 6 marzo 2022, a sostegno della ricerca 
universitaria sul cancro. L’evento, patrocinato da MUR - Ministero dell’Università e della Ricerca, 
CONI, CIP, INPS, CUSI, Rete RUS - Rete dell’Università per lo Sviluppo Sostenibile e dalle 
principali istituzioni, è organizzato dal Centro Universitario Sportivo torinese in collaborazione 
con l’Università degli Studi di Torino e il Politecnico di Torino. Sarà possibile partecipare alla 
nona edizione della 5km in modalità Virtual, oppure in presenza. 

- Il 17 gennaio 2022 il Castello del Valentino ha ospitato la Fiamma del Sapere dei Giochi 
Mondiali Universitari, simbolo dei Giochi Mondiali Universitari, come tappa del suo percorso 
attraverso Torino. La fiamma è stata accesa nel cortile del Rettorato dell’Università degli Studi 
di Torino, prima di partire per Chengdu, la città cinese che dal 26 giugno al 7 luglio ospiterà la 
prossima edizione estiva dei Giochi Mondiali Universitari. Torino ospiterà i Giochi Mondiali 
Universitari Invernali dal 13 al 23 gennaio 2025.  

- Il 25 gennaio 2022 si sono chiusi i termini per la presentazione delle candidature per le elezioni 
suppletive di un Rappresentante dei Professori di II fascia e del Rappresentante dei Ricercatori 
a tempo determinato in Senato Accademico per lo scorcio di mandato 2019-2023, che si 
terranno martedì 1° febbraio 2022 dalle 9.00 alle 17.00 in modalità telematica. Sono candidati 
per la II fascia: Cristina Cuneo, Francesco Malaspina, Alessandro Rizzo, per i RTD: Tania 
Limongi e Daniele Martinelli. 

- Il prossimo 5 febbraio 2022, con la cerimonia inaugurale di Pechino 2022, aprirà al pubblico il 
“Visitor Center” dei XXIV Giochi Olimpici Invernali. Interamente progettato da ricercatori del 
Politecnico di Torino, con il coordinamento del China Center, si tratta di un recupero industriale 
di 11.000 mq all’interno del sito olimpico urbano di Shougang. Grazie alla duratura 
collaborazione con la Tsinghua University di Pechino, il Politecnico risulta essere l’unico 
soggetto straniero coinvolto nella progettazione architettonica/ingegneristica delle strutture di 
Pechino 2022. 

- È stata fornita un’informativa sul Progetto “PiÙ_AEI” - Piemonte Università Accoglienti Eque 
Inclusive. L’Università degli Studi di Torino, il Politecnico di Torino, l’Università del Piemonte 
Orientale e l’Università di Scienze Gastronomiche si sono attivate congiuntamente per la 
creazione di un Tavolo pubblico cittadino sul tema «Università eque, accoglienti e inclusive» al 
fine di rafforzare, grazie ad un lavoro e una sinergia di rete, iniziative necessarie a garantire 
condizioni di vita, studio e lavoro che almeno in parte mitighino il dramma di coloro che vivono 
la situazione di rifugiate e rifugiati, richiedenti asilo e persone provenienti da Paesi e territori 
complessi, con situazioni economico-politiche fragili e/o godano di poche tutele in Italia in termini 
di supporti e assistenza. L’obiettivo del Progetto è rivolta sia a studentesse e studenti stranieri 
oggi già parte della comunità delle Università, ma a rischio di uscita in quanto in condizioni 
oggettive di difficoltà (perdita permesso di soggiorno, visto, status, residenza; povertà) sia alle 
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risorse umane più promettenti residenti nei Paesi in via di sviluppo e/o con status di rifugiati, 
richiedenti asilo e “refugees like”. 

- È stata presentata la relazione annuale 2021 del Nucleo di Valutazione, soffermandosi sui punti 
di forza individuati e fornendo alcuni suggerimenti per mantenere alta la vocazione e l’attrattività 
dell’Ateneo, e ha rilevato come in questi anni il Nucleo di Valutazione abbia avuto il fine non 
solo di effettuare la valutazione prevista dalla normativa, ma soprattutto di tener vivo un dialogo 
costruttivo in un'ottica di miglioramento continuo, riscontrando sempre una risposta molto 
positiva e collaborativa da parte dell’Ateneo. 

 
Tra i principali argomenti trattati: 
 
In merito all’impatto della Legge di Bilancio 2022 sulla programmazione universitaria, il Direttore 
Generale ha illustrato al Consiglio di Amministrazione due documenti redatti con il contributo dei 
componenti dell'Ufficio Studi del CODAU di cui è coordinatore e validati dal Comitato Scientifico del 
CODAU:  
- un commento sulla legge 30 dicembre 2021, n. 234, recante norme sul “Bilancio di previsione 

dello Stato per l'anno finanziario 2021 e bilancio pluriennale per il triennio 2022-2024” (c.d. 
Legge di stabilità 2022), che prevede l’incremento del FFO a decorrere dal 2022 in parte senza 
vincoli di destinazione, in parte destinati specifiche finalizzazioni. 

- un commento sul decreto-legge 6 novembre 2021, n. 152, recante “Disposizioni urgenti per 
l'attuazione del Piano nazionale di ripresa e resilienza (PNRR) e per la prevenzione delle 
infiltrazioni mafiose” convertito con la legge 29 dicembre 2021, n. 233, che mira ad attuare 
misure di celerità e semplificazione volte a garantire la tempestiva attuazione degli interventi 
relativi al PNRR. 

Tra le principali deliberazioni assunte: 
 
È stato oggetto di ratifica: 
 
- il D.R. n. 1188/2021 avente ad oggetto l’approvazione di due Agreement con TTPU Uzbekistan. 
 
Con riferimento alla programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato le seguenti chiamate: 

I FASCIA 
- Fabio Alessandro DEORSOLA – DISAT 
- Marco SANGERMANO – DISAT 

II FASCIA 
- Gabriella BALESTRA – DET 

RTDB 
- Irene CARMAGNOLA – DIMEAS 
- Doriana DAL PALU’ – DAD 
- Andrea DI SALVO – DAD 
- Alessia MONACO – DAD 
- Chiara RAMELLA – DET 
- Angela RE – DISAT 
- Mara TERZINI – DIMEAS 
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- Vera TRIPODI – DET 

RTD-A  
- Giuseppe DE NISCO – DIMEAS 
- Giuseppe GIORGI – DIMEAS 
- Filippo MASSENI – DIMEAS 
- Amina PERENO – DAD 
- Riccardo RUDIERO – DAD 
- Giulia SAMMARTANO – DAD 
- Sergej Antonello SIRIGU – DIMEAS 
 
Sempre in tema personale docente e ricercatore, è stato fornito al Consiglio di Amministrazione 
un resoconto a cura della Commissione di Ateneo Monitoraggio RTD/A in merito alle richieste di 
attivazione e rinnovo di assegni di ricerca nell’anno 2021, suddivise per dipartimenti e fonti di 
finanziamento con le relative stime di chiusura 2021 e budget 2022 per posizioni a valere su fondi 
di Ateneo e su fondi esterni. Il Consiglio di Amministrazione ha deliberato di dare mandato alla 
Commissione di Ateneo per il monitoraggio RTD/A di vigilare sul rispetto delle previsioni proposte 
dai Dipartimenti e di orientare conformemente le proprie determinazioni sulle proposte avanzate. 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato il Modello di allocazione dei Punti Organico connessi 
agli indicatori di valorizzazione dipartimentale del Piano Strategico di Ateneo presentato dal Prof. 
Cantamessa. Esso prevede: 
- che, al fine di attribuire risorse in misura non superiore o inferiori al 10% rispetto alla numerosità 

dei “ricercatori” (RTD-B, RTI, PA, PO), si tenga conto delle seguenti variabili: 
 Numerosità dei “ricercatori” (RTD-B, RTI, PA, PO) al 31.12 dell’anno x 
 Numerosità degli indicatori in miglioramento o stabili, come valutati dal Nucleo di 

Valutazione (anche per definire il permanere della performance dell’indicatore da un anno 
all’altro) 

 Definizione delle soglie superiori o inferiori al 10% rispetto alla numerosità dei “ricercatori” 
 Correzione della numerosità dei “ricercatori” con il peso dell’indicatore normalizzato per 

tener conto della dimensione del Dipartimento 
 Attribuzione a ciascun Dipartimento dell’indicatore, tenuto conto delle soglie 

- di svincolare la quota del 15% collegato agli indicatori di valorizzazione dipartimentale del PSA 
dall’utilizzo per chiamate di esterni 

- di procedere all’aggiornamento annuale dei parametri del modello (70% e 15%) al fine di tener 
conto delle performance dipartimentali e, fatta salva la programmazione approvata dal Consiglio 
di Amministrazione nelle sedute del 27 ottobre e 5 novembre 2019 (posizioni deliberate e 
bandite), di utilizzare i risultati del modello aggiornato per determinare i resti che entreranno in 
gioco nella futura programmazione.  

Infine, sempre in riferimento al personale tecnico amministrativo, il Consiglio di Amministrazione 
ha ricevuto dal Direttore Generale un’informativa circa la sottoscrizione in data 23.12.2021 del 
documento: “Ipotesi di Accordo Integrativo sull’erogazione dei Fondi per il trattamento accessorio ex 
artt. 63 e 65 del personale tecnico amministrativo – anno 2021” tra la Delegazione di Parte Datoriale 
e la controparte sindacale. E pertanto ha deliberato l’autorizzazione alla Delegazione di Parte 
Datoriale della sottoscrizione definitiva dell’“Ipotesi di Accordo Integrativo sull’erogazione dei Fondi 
per il trattamento accessorio ex artt. 63 e 65 del personale tecnico amministrativo – anno 2021”,  
 
Il Direttore Generale ha presentato al Consiglio di Amministrazione il Piano Integrato di Attività e 
Organizzazione 2022-2024 (PIAO) ex DL 80/2021, il piano di durata triennale a scorrimento annuale, 
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che le pubbliche amministrazioni devono approvare per assicurare la qualità e la trasparenza 
dell’attività amministrativa e migliorare la qualità dei servizi ai cittadini e alle imprese e procedere 
alla costante e progressiva semplificazione e reingegnerizzazione dei processi anche in materia di 
diritto di accesso, e che si integra con l’Action Plan 2022-2024 derivante dal Piano Strategico di 
Ateneo. Il Consiglio di Amministrazione ha approvato quindi la prima versione del PIAO 2022-
2024 del Politecnico di Torino e nello specifico ha deliberato quali sue parti integranti l’adozione: 
- del Piano Triennale di prevenzione della corruzione e trasparenza del Politecnico di Torino 2022-

2024 e le azioni in esso contenute, 
- del Piano della Performance 2022-2024 del Politecnico di Torino, 
- del Piano delle Azioni Positive 2022-2024 del Politecnico di Torino. 
nelle more dell’adozione dei decreti attuativi e delle eventuali abrogazioni delle fonti normative e 
dell’avanzamento del processo di riorganizzazione, che saranno recepiti nella seconda versione da 
deliberare entro il 30 aprile 2022. 
 
Nell’ambito della Ricerca, il Consiglio di Amministrazione ha ricevuto un’informativa sullo Stato di 
avanzamento lavori dell’Anagrafe della Ricerca il cui obiettivo è far confluire le informazioni 
provenienti dai diversi database di Ateneo in un’interfaccia di accesso unica, con la possibilità per i 
singoli ricercatori di aggiungere ulteriori informazioni circa le proprie competenze e il proprio CV,  in 
modo da costruire gradualmente un’Anagrafe della Ricerca completa e aggiornata consultabile 
tramite parole chiave condivise.  
 
Sempre in tema di Ricerca, il Consiglio di Amministrazione ha approvato il Modello di allocazione 
fondi a supporto della II e III Missione, misura prevista tra gli Investimenti strategici per 12 M€/anno 
approvati nel Consiglio di Amministrazione del 1° giugno 2021. 
Pertanto ha deliberato: 

• di approvare i criteri di distribuzione del finanziamento complessivo ai singoli di € 400.000 
sulla base del punteggio CBA relativo alle pubblicazioni 2017-2019 (utilizzate per il modello 
POM): 

• Macro-ripartizione dello stanziamento tra i settori biblio e non-biblio sulla base 
dell’organico afferente ai due insiemi al 31.12.2019    

• Ripartizione tra i Dipartimenti sulla base del punteggio CBA relativo alle pubblicazioni 
2017-2019 (utilizzate per il modello POM) 

• di erogare il finanziamento in misura pari al cofinanziamento che il Dipartimento renderà 
disponibile (max totale € 200.000). Ciascun Dipartimento dovrà dare indicazione della 
eventuale volontà di cofinanziare l’iniziativa, della sua entità e delle modalità (slide 2) entro 
il mese di febbraio 

• di destinare il finanziamento di Ateneo alle pubblicazioni ad alto impatto mentre il 
cofinanziamento dei Dipartimenti potrà, in alternativa, essere destinato a premiare iniziative 
di II e III missione (ad esempio pubblicazioni ad alto impatto, mostre e progetti architettonici 
di prestigio, premi e riconoscimenti per l’attività scientifica, risultati ottenuti nell’applicazione 
e valorizzazione della ricerca attraverso attività di trasferimento tecnologico, risultati ottenuti 
nella applicazione e valorizzazione della ricerca attraverso attività di Public Engagement) 
Pubblicazioni ad alto impatto: 

 Settori BIBLIO: Articoli in rivista presenti nel Top-5% (best tra CiteScore e 
SJR) 

 Settori NON-BIBLIO: Articoli di Fascia A ASN e Monografie 
 
Ancora in tema di Ricerca viene fornito al Consiglio di Amministrazione un resoconto della 
Commissione DM 1061/1062 e PNRR composta da P. Bosso, G. Mattiazzo, C. Mele, R. Mezzalama, 
A. Osello, M. Sonza Reorda, avente come obiettivo quello di identificare possibili azioni atte a 
valorizzare i legami tra il Politecnico e le aziende su tematiche green e innovative. La commissione 
ha evidenziato la necessità non solo di gestire al meglio le opportunità derivanti da iniziative quali i 
DM 1061 e 1062 o dal PNRR, ma di intraprendere specifiche azioni interne all'ateneo di 
indirizzamento, stimolo e formazione in merito alla Transizione Ecologica. La commissione ha 
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valutato inoltre possibili azioni di sensibilizzazione e di carattere informativo che permettano di 
rendere più incisiva l’azione dell’ateneo in merito alla Transizione Ecologica e ha concordato 
sull’opportunità di redigere un documento riassuntivo che descriva la situazione attuale delle 
iniziative a livello di Ateneo in materia di transizione energetica e proponga agli organi di governo 
una strategia complessiva integrata ed efficace.  
 
Proprio a tal proposito è stata fornita al Consiglio di Amministrazione dalla prof.ssa Patrizia 
Lombardi, in qualità di Vicerettrice per Campus e Comunità sostenibili e coordinatrice del Green 
Team, un’informativa circa il processo di transizione ecologica avviato nel mondo universitario, sia 
a livello nazionale che di Ateneo, presentando le opportunità e le sfide offerte con lo scopo di 
adottare una strategia di accompagnamento del processo di transizione ecologica che riguardi tutte 
le aree dell’Ateneo, dall’insegnamento, alla ricerca, al trasferimento tecnologico ed alla terza 
missione, passando per una gestione sostenibile del campus che raggiunga l’obiettivo della 
decarbonizzazione entro il 2040 (adesione effettuata dall’ateneo alla campagna “Race to Zero” 
promossa dal Segretariato delle Nazioni Unite per la Convenzione Quadro sui Cambiamenti 
Climatici). Nel documento si elencano anche alcune azioni puntuali che si auspicano possano essere 
attuate dall’ateneo.  
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, il Consiglio di Amministrazione ha approvato:  
- l’aggiornamento delle SUA-CdS per l’a.a. 2022/23 
- l’adozione dello schema tipo di convenzione per i Percorsi per le competenze trasversali e per 

l’orientamento (PCTO). 
 
In tema di dottorato di ricerca e in particolare in merito al Bando di dottorato del XXXVIII ciclo, il 
Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
 
- di confermare l’emanazione del bando di concorso per il XXXVIII ciclo, secondo le modalità 

approvate dal Consiglio di Amministrazione del 22/12/2021, nelle more delle nuove procedure di 
accreditamento ministeriale che saranno emanate ai sensi del DM 226/2021; 

- l'attivazione di n. 2 borse di dottorato da destinare al Progetto «Polito for Refugees», a valere sul 
Legato Molino, già nelle disponibilità dell’Ateneo e finalizzato al sostegno di studenti bisognosi, 
al fine di promuovere azioni concrete di solidarietà e sostegno a favore di studentesse e studenti 
titolari di protezione internazionale (con status di rifugiati o beneficiari di protezione sussidiaria); 

- la ripartizione delle 105 borse finanziate dall’Ateneo sulla base dell’algoritmo di ripartizione 
approvato dal Consiglio di Amministrazione del 22/12/2021; 

- la ripartizione tra i corsi di dottorato delle 63 annualità aggiuntive finanziate sulla nuova 
Convenzione con Fondazione CRT sulla base dell’algoritmo di ripartizione approvato dal 
Consiglio di Amministrazione del 22/12/2021. 

 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
- la sottoscrizione del Digital Content Agreement relativo al progetto CAPT’N’SEE e l’Atto di 

cessione dei diritti d’autore al Politecnico di Torino; 
- la sottoscrizione del “Protocollo d’intesa per la realizzazione dell’azione pilota “scuole sostenibili” 

nell’ambito del progetto “agenda per lo sviluppo sostenibile della Città metropolitana di Torino e 
del suo territorio”; 

- la sottoscrizione della Convenzione tra l’Università degli Studi di Torino, il Politecnico di Torino e 
il Cus Torino per lo svolgimento della manifestazione “JUST THE WOMAN I AM”; 

- l’adesione del Politecnico di Torino a “GII – Groupe d’Initiative Italienne AISBL”, quale 
partecipazione istituzionale, indicando quale referente della partecipazione del Politecnico il Vice 
Rettore per l’Internazionalizzazione pro-tempore, Prof. Ing. David Chiaramonti;  
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- l’adesione del Politecnico di Torino all’European Open Science Cloud Association – EOSC-A¸ 
quale partecipazione istituzionale, indicando quale referente della partecipazione del Politecnico 
la Referente del Rettore per la Scienza Aperta, Prof.ssa Federica Cappelluti; 

- la sottoscrizione della scrittura privata portante contratto preliminare di costituzione di diritto di 
superficie tra il Politecnico di Torino e Leonardo S.p.A. relativamente all’area di corso Marche per 
la realizzazione della Piattaforma Aerospazio.  

Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre preso atto dell’inefficacia dell’Accordo di Collaborazione 
per il trasferimento tecnologico con Primomiglio Sgr S.p.A., finalizzato alla collaborazione in 
relazione a invenzioni e brevetti nell’ambito tecnologico relativo ad Automazione e Robotica, a causa 
del mancato verificarsi di una condizione sospensiva, secondo la quale l’Accordo era subordinato 
all’effettiva operatività di un Fondo chiuso di investimento mobiliare, che Primomiglio Sgr S.p.A., 
società di Gestione del Risparmio, intendeva costituire successivamente alla stipula dell’Accordo, e 
che non è stato costituito, non avendo avuto successo la raccolta di fondi ad esso destinati. 
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